



Residencia de Estudiantes

Presentación del libro

Lazos de sangre

Los apoyos sociales a la sublevación militar en Zaragoza. La Junta Recaudatoria Civil (1936 – 1939)
de Ángel Alcalde

El **viernes 16 de abril, a las siete de la tarde**, tendrá lugar en la Residencia de Estudiantes la presentación del libro *Lazos de sangre. Los apoyos sociales a la sublevación militar en Zaragoza. La junta Recaudatoria Civil (1936–1939)* de **Ángel Alcalde**, editado por la **Institución Fernando El Católico**. El acto estará presentado por **Ángela Cenarro**, profesora de historia contemporánea en la Universidad de Zaragoza.

Ángel Alcalde Fernández (Zaragoza, 1981) es Licenciado en Historia por la Universidad de Zaragoza desde 2005, donde se especializó como contemporaneísta. En 2008 fue becario del Programa “Amarga Memoria” del Gobierno de Aragón, año en que obtuvo su Diploma de Estudios Avanzados. Sus intereses como investigador se han centrado en la implicación de la sociedad civil en los procesos reaccionarios europeos de los años 20 y 30, y especialmente en la formación del apoyo social al franquismo en España a través del conflicto bélico de 1936-1939. Además, ha publicado varios artículos y contribuciones a congresos de Historia contemporánea, y emprendido investigaciones de ámbito local y regional aragonés. En la actualidad, su trabajo como historiador se enmarca en la historiografía social y cultural de los fenómenos bélicos del siglo XX. Desde septiembre de 2009 es becario del Gobierno de Aragón en la Residencia de Estudiantes de Madrid, donde lleva a cabo su tesis doctoral sobre los excombatientes franquistas, la experiencia de guerra del fascismo español y la Delegación Nacional de Excombatientes (1936-1965).

Lazos de Sangre aspira a explicar, a partir del caso zaragozano durante la guerra civil, cuáles fueron esas vías integradoras en la capital aragonesa de la retaguardia insurgente. Se demuestra cómo el exiguo núcleo originario del apoyo social a la sublevación procedió de la tupida red de intereses políticos, sociales y económicos de la burguesía propietaria y católica zaragozana, aunada con el fascismo. Y se explica cómo la experiencia bélica y la movilización forzada de la retaguardia, organizada ésta por la Junta Recaudatoria Civil, fueron los fenómenos catalizadores de la integración -con distintos grados de sinceridad e implicación- de una parte de las clases medias y populares zaragozanas en el nuevo Estado. En este proceso, los vínculos interclasistas de sociabilidad, patronazgo, parentesco, asociación, etc. permitieron construir una jerárquica base social de masas para la consolidación de la dictadura, a pesar de sus orígenes sangrientos.